



**Houngbo déjà à Genève !**  
P 3

**Incendie des marchés, le procureur fait le point**



**Vastes séries d'attentats planifiées et organisées**  
P 5

**Coup de gueule de Gilchrist OLYMPIO à Notse**

**«On ne peut pas faire des reformes avec des gens ramassés dans la rue»**  
P 4




LE

# LIBERAL

Hebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion

N° 0112 jeudi 28 février 2013 - 250 F CFA / Etranger 1€

**Editorial**

## Le juge souverain

La semaine judiciaire au Togo a démarré sur des chapeaux de roue, avec deux dénouements majeurs. Placés sous mandat de dépôt dans le cadre de deux affaires judiciaires retentissantes en cours d'instruction, l'ancien Premier ministre Agbéyomé Kodjo et le Français Loïc Le Floch Pringent ont bénéficié d'une mise en liberté provisoire à quasiment un jour d'intervalle.

Rien ne lie les deux affaires, mais dans un cas comme dans l'autre, c'est le soulagement pour les familles, politiques comme biologiques.

Pour la justice aussi, c'est une étape qui vient d'être franchie...sans doute avec soulagement aussi. Car quoi qu'on en dise, pouvoir avancer suffisamment dans le dossier pour ne plus ressentir le besoin d'avoir sous la main le suspect consacre indéniablement une avancée pour le juge.

Cette avancée, on ne la doit à personne, sinon à la justice elle-même qui juge en toute souveraineté du jour et de l'heure à laquelle, il est bon de faire ou de ne pas faire ce qu'elle a jugé important de faire, n'en déplaise aux ordonnances des médecins assermentés et aux appels du pied des amis situés en-deçà ou au-delà des Pyrénées. ■

La Rédaction

**Construction des marchés provisoires**



**Le premier coup de pioche a été donné**  
P 3

**Des intrus à l'AG des journalistes**

**Des représentants du CST étaient dans l'assistance**  
P 2

**Trophée « Be Your Dream » et « Femme leader de l'année » deux concepts au contenu identique**

**Vers un clash entre VLISCO et LA COM.TG**  
P 6

**Femme Leader de l'Année 4<sup>e</sup> Edition**

**VOTEZ PAR SMS AU 6080** (coût de sms 190 F CFA)  
ET GAGNEZ DE SUPER LOTS

INFOLINE : 90 19 37 62

**CHOISISSEZ LA FEMME LEADER DE L'ANNEE 2012**



## Affaire de prélèvement de 5 FCFA sur chaque minute d'appel L'ATC assigne les sociétés de téléphonie en justice

La nouvelle est tombée depuis vendredi l'ATC l'Association Togolaise des Consommateurs assigne devant les tribunaux les sociétés de téléphonie à savoir, Togotelecom, Togo cellulaire SA et Atlantique Télécom Togo SA pour cessation des prélèvements et réparation des préjudices aux consommateurs. Cette plainte fait suite à l'annonce rendue publique par les trois sociétés informant les consommateurs du prélèvement de 5 FCFA TTC/minute sur chaque appel sortant depuis le 5 février jusqu'au 6 mars. Les fonds recueillis devraient être destinés à soutenir l'équipe nationale de football les Eperviers du Togo engagés dans la Coupe d'Afrique des Nations de 2013 en Afrique du sud. Cette décision continue de susciter de vives réactions au sein de l'opinion. Certains n'ont pas hésité à parler même d'escroquerie perpétrée par les trois sociétés de téléphonie.



Me Dossou, Avocat de l'ATC

Il faut souligner que la requête de saisine de fonds introduite par l'ATC a été rejetée mais l'association de défense des droits des consommateurs n'a pas l'air de baisser les bras elle a constitué un avocat en la personne de Me DOSSOU Kodjovi pour suivre cette affaire somme toute inédite. Devant l'Autorité de Réglementation des secteurs

des postes et Télécommunications ART&P, l'ATC n'a pas pu obtenir gain de cause car selon l'ART&P, les sociétés de téléphonie n'ont fait qu'exécuter un arrêté ministériel signé des ministres des postes et télécommunications et de l'Economie et des Finances.■

Paolo Manti

## Des intrus à l'AG des journalistes Des représentants du CST étaient dans l'assistance

Dans la foulée des positions à adopter face à la nouvelle loi organique votée par l'Assemblée Nationale le 19 février dernier, les journalistes se sont retrouvés en une Assemblée Générale au centre communautaire de Tokoin à l'initiative de certaines organisations de presse. Plusieurs confrères étaient embarrassés par la présence de certains leaders du Collectif Sauvons le Togo (CST) parmi l'assistance. Diable que viennent ils chercher en ces lieux s'interrogeaient certains ? Est-ce peut être une manière de faire les yeux doux à une presse privée pas du tendre envers les politiques ?

Tout le monde sait que l'Association SOS Journalistes en Danger est membre du CST mais là il ne s'agissait pas d'une réunion de cette association mais celle de la presse togolaise à travers ses organisations.

Parmi les décisions prises à cette Assemblée Générale, une parait surprenante celle appelant toute la presse privée togolaise à ne plus couvrir les manifestations des partis politiques comme UNIR et l'UFC. On a alors vite fait de comprendre la présence des hommes politiques à cette assemblée générale sensée être celle des journalistes. Cela relance tout simplement le débat sur l'indépendance de la presse vis-à-vis des hommes politiques.■

Fab



Hebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion

Récépissé N°0416/23/12/10/HAAC  
du 23 décembre 2010

### Directeur de la Publication

Fabrice P. Dariworé

### Comité de Rédaction

Schmidt EZA  
BRHOOM Kwamé  
Dieudonné ESSOHANAM  
Sémy MAREKA  
Magloire A.  
Wilfried Ted

### Correcteur

S. Didier

### Infographie

Raphaël AHIALBLE

### Adresse

Route de Mission Tové, non loin du  
Petit Séminaire, Agoè  
Tél: +228 90 15 87 53  
+228 22 41 92 91  
13 BP 152 Lomé-TOGO

### Imprimerie

La Colombe

### Tirage

2000 exemplaires

## Le rapport d'Etude d'Impacts des Actions de Formation validé au cours d'un atelier à Lomé

La question de formation professionnelle est une préoccupation pour plusieurs pays africains. C'est ainsi qu'en septembre 2006 à Cotonou, une Assemblée Générale a permis de mettre en place le Réseau Africain des Institutions et Fonds de Formation Professionnelle en abrégé RAFPRO. Le réseau au cours d'un atelier en 2007 à Ouagadougou a défini, une méthodologie et des indicateurs de mesure de l'impact. Le Togo a à travers le Fonds National d'Apprentissage, de Formation et de Perfectionnement Professionnels-Togo FNAFPP, a été retenu pour abriter l'atelier qui s'est ouvert lundi dernier à Lomé. Il a été question au cours de cet atelier de valider l'étude de l'impact des actions de formation financées par le Fonds National d'Apprentissage, de Formation



et de Perfectionnement Professionnels. L'étude validée permettra désormais de mesurer l'impact de la formation.

Les différentes commissions au cours de l'atelier de Lomé ont dégagé les éléments fondamentaux d'impact ou d'effets des formations financés par le fonds, qui selon le Ministre de l'Enseignement technique et de la formation professionnelle « guideront les actions à mener en vue d'ajuster efficacement l'octroi des financements des formations par rapport aux

nouvelles exigences de l'environnement socio-économique national, sous régional et international de développement ».

S'agissant du Togo, les résultats des études devront permettre de recadrer et de réadapter le financement de la formation et du perfectionnement aux besoins réels sur le terrain pour accompagner plus efficacement le développement économique et social.

Le RAFPRO comprend les fonds de 10 pays africains dont

le Togo. Le réseau vise à faire le plaidoyer auprès des Etats et décideurs, afin qu'ils octroient la totalité des taxes d'apprentissage aux fonds et institutions de financement de la formation afin d'assurer pleinement la mission de qualification des travailleurs.

Il vise également à lancer des initiatives de diversification et d'amélioration qualitative de la formation en la rendant plus réactives aux besoins du marché de l'emploi.

On parle aussi de la facilitation à l'insertion professionnelle de la population dans le cadre d'une approche intégrée dite de la « Plate Forme Services(PFS)

Il s'agit enfin d'harmoniser le niveau de compétences par une reconnaissance des qualifications, quel que soit le pays dans lequel elles ont été acquises.■

AK

## Affaire incendie des marchés, le procureur fait le point

# Vastes séries d'attentats planifiées et organisées

On en sait davantage sur les incendies qui ont ravagé les grands marchés de Lomé et de Kara. La plupart des inculpés ont déjà été entendus, et les premiers recoupements des faits effectués, ont permis d'établir de façon claire nette, les modes opératoires, les rôles et responsabilités respectifs, dans la commission de ces crimes selon le Procureur de la république qui était face à la presse hier après-midi. On ne doute plus de la responsabilité individuelle des exécutants et les modes de mise à feu, la responsabilité directe de ceux qui leur ont ordonné de commettre ces crimes, et les complicités dont ils ont bénéficié et bénéficient encore. Pour M. Blaise POYODE procureur de la république « les

faits établis à ce stade de l'instruction, permettent désormais d'affirmer avec certitude, qu'il s'agit d'une vaste série d'attentats planifiés et organisés de façon coordonnée par des esprits criminels, et exécutés à l'échelle de l'ensemble du territoire » l'objectif des pyromanes était de créer la chienlit dans le pays. On évite pour l'instant de désigner nominativement les présumés auteurs à ce stade de l'instruction.

Il faut dire que les incendies des marchés de Lomé et de Kara sont intervenus au même moment que les opérations dernières tours de Jéricho lancées par le Collectif Sauvons le Togo, simple coïncidence ou véritable lien avec ces opérations, une chose est sûre la plupart des



Procureur de la République

personnes interpellées ont lien avec des partis politiques membres du Collectif Sauvons le Togo CST. Plusieurs sont passés

aux aveux d'où l'élargissement des interpellations. A ce jour, sur les 28 personnes inculpées 19 ont été entendues au fond,

une a bénéficié d'une liberté provisoire notamment Gabriel Agbeyomé Kodjo qui a aussitôt regagné son domicile depuis lundi. Il s'agit précise le procureur d'une liberté provisoire sous contrôle judiciaire, une mesure pratique d'interdiction de faire des déclarations relative à l'affaire pouvant gêner le secret de l'instruction et la sérénité de la procédure. Trois leaders du CST notamment Me AJAVON Zeus, Raphael KPANDE ADZARE et Jil Benoit AFANGBEDDI ont été entendus en première comparution mais n'ont pas fait objet d'un mandat de dépôt. Tout se passe à un rythme serein et satisfaisant au cabinet du Doyen de juges d'instruction a rassuré le procureur. ■

P. Fabrice

## Construction des marchés provisoires

# Le premier coup de pioche a été donné

Pas de répit pour le gouvernement togolais dans la recherche des solutions aux commerçants et commerçantes victimes des incendies qui ont dévasté les principaux bâtiments des marchés de Kara et de Lomé. Trois jours après le démarrage d'appui financier aux victimes, le premier coup de pioche marquant le début des travaux d'aménagement, d'assainissement et de viabilisation des sites de relocalisation des commerçantes et commerçants victimes des incendies, a été donné. C'était au cours d'une cérémonie à laquelle ont assisté plusieurs membres du gouvernement. Mais l'honneur est revenu à Ninsao GNOFAM et Bernadette LEGZIM- BALOUKI respectivement ministre des Travaux Publics et ministre du commerce chargé de la protection du secteur privé de donner le coup d'envoi du démarrage des travaux pour le compte des sites provisoires de Lomé.

Les commerçantes seront bientôt relocalisées au niveau de la réserve administrative limitée par les rues du grand Marché, Koketi, Koumoré et l'avenue Georges Pompidou. Cette parcelle comprend les sites de la quinzaine commerciale sur environ 2670 m2 et d'Agbadahonou sur environ 7660 m2. La place BONKE sera également aménagée pour



Les Ministres Gnonfam et Legzim-Balouki

délocaliser provisoirement les transporteurs qui approvisionnent les commerçants en marchandises. La réalisation des travaux pourrait durer deux mois et est évaluée à un peu plus d'un milliard de francs cfa. Les travaux de construction de la plateforme, de la voirie, des bâtiments et des hangars au niveau de Lomé seront exécutés par l'entreprise CECO BTP, ECNC, GER. Une autre cérémonie aura lieu dans les prochains jours à Kara pour

donner le ton du démarrage des travaux dans cette ville.

Il faut rappeler que le gouvernement a débloqué un peu plus de 4 milliards de francs cfa soit environ 2 milliards pour appuis financier aux commerçants et 2,3 milliards destinés à la construction des sites provisoires devant permettre aux commerçants de relancer rapidement leurs activités. ■

Dick Mensan

## Houngbo déjà à Genève !



Après un bref séjour à Lomé, l'ancien Premier ministre Gilbert Houngbo est arrivé dimanche dernier à Genève où il prendra très prochainement ses nouvelles fonctions de N°2 du BIT.

Selon certains proches de l'ancien PM, l'intéressé aurait du prendre fonction beaucoup plus tôt. Mais avec l'actualité particulièrement chargée au Togo en début d'année, notamment avec les incendies des grands marchés, l'ancien PM aurait jugé plus indiqué d'attendre un peu avant d'aller dire au revoir aux autorités.

Gilbert Houngbo ira donc occuper un poste dont l'un des précédents et illustres titulaires n'est autre qu'un certain Albert Tevedjré. ■

Fab

## Coup de gueule de Gilchrist OLYMPIO à Notse « On ne peut pas faire des reformes avec des gens ramassés dans la rue »

Le leader charismatique de l'Union des Forces de Changement UFC était à la rencontre des populations de Haho dimanche dernier. Au cours du meeting à la grande place de l'indépendance de Notse, Gilchrist OLYMPIO a eu droit à un accueil très chaleureux. Les partisans du fameux « Détia » ont réaffirmé leur soutien à leur leader dans sa logique désormais d'une alternance pacifique après plusieurs années de confrontations stériles et infructueuses. Les militants de l'UFC à Notsè ont à cœur le développement de leur milieu. Ainsi ont-ils sollicité un partenariat avec Gilchrist et son épouse qui avait également fait le déplacement de Notse. Le clou de l'événement aura été le message de Gilchrist OLYMPIO à ses militants. Le leader de l'UFC avait deux messages clés, il a d'abord invité ses partisans à se faire inscrire sur les listes électorales au moment opportun. Et ensuite aller accomplir son devoir civique aux prochaines élections, car selon le leader de l'UFC, les prochaines élections législatives sont d'une importance capitale car dit-il, c'est de ces élections que sortira une Assemblée nationale légitime indiquée pour opérer les réformes nécessaires pour le Togo. Pour Gilchrist OLYMPIO, « On ne peut pas opérer des réformes avec des gens



Gil-Christ Olympion

ramassés dans la rue et dans n'importe quel coin...».

Ces propos de Gilchrist OLYMPIO sur les réformes constitutionnelles et institutionnelles ne sont pas nouveaux, ils ne font que réaffirmer la position de l'UFC sur la nécessité d'aller d'abord aux élections et amorcer les réformes ensuite. Cette approche il faut le rappeler n'est du tout appréciée de certaines entités politiques notamment

le Collectif Sauvons le Togo (CST) et la Coalition Arc en ciel pour qui il faudra opérer d'abord les réformes nécessaires avant d'aller aux élections. Face à ces deux thèses qui s'opposent, il y a nécessité de recourir à l'arbitrage du peuple. C'est ce que préconise d'ailleurs la culture démocratique. Les réformes s'opèrent au sein de l'Assemblée Nationale composée de députés élus par le peuple. La classe politique togolaise



foisonne de partis politiques très médiatisés mais avec une assise populaire très douteuse. Comment un parti politique comme l'ADDI du professeur Aimée GOGUE ou encore le PSR de Me ABI Tchessa la CDPA de Brigitte ADJAMAGBO qui n'ont jamais réussi à placer un député au parlement après plusieurs années d'existence, peuvent prétendre opérer de quelque réformes au nom du peuple ? C'est en cela que les propos de Gilchrist OLYMPIO à Notsè peuvent se comprendre aisément. Ils sont nombreux ces partis politiques à faire beaucoup de bruit au nom du peuple mais seules les prochaines élections permettront de situer les uns et les autres sur leur réel poids politique.■

P. Fabrice

## Concertation préliminaire sous les auspices de Mgr BARRIGAH L'ANC confirme sa phobie des dialogues

Il y a tout juste une semaine, sur l'heureuse initiative de l'Ambassade des Etats Unis au Togo, Mgr Nicodème BARRIGAH avait réuni autour de lui la classe politique togolaise dans ses grandes tendances pour poser les jalons d'un prochain dialogue politique devant aboutir à un consensus dans la perspective de l'organisation prochaine des législatives et locales qui devaient se tenir le 24 mars prochain.

Etaient présents à cette rencontre qualifiée d'ultime chance, les représentants du pouvoir, du parti UNIR, ceux de la coalition Arc En Ciel et deux partis membres du Front Républicain pour l'Alternance et le Changement (FRAC) à savoir le PSR et ADDI. Invitée à cette rencontre, l'ANC a décliné l'offre en l'appuyant de plusieurs préalables.

Les partenaires du Togo que

sont l'Union Européenne, le PNUD, la France et l'Allemagne (dont les représentants étaient également invités comme observateurs) ont assisté à des discussions à la fois longues et fructueuses. Comme l'atteste la plupart des comptes rendus livrés par les différentes parties à ce dialogue préparatoire, si des points de dissension sont apparus comme il fallait s'y attendre, quelques pistes d'accord ont pu être explorées en attendant la finalisation de véritables pourparlers entre togolais.

L'absence de l'ANC est diversement appréciée par l'opinion nationale. Une partie des togolais estiment que pour une fois, l'ANC aurait pu faire économie de ses éternels préalables pour prendre effectivement part à ce qui se révèle comme une dernière chance pour une organisation



Jean-Pierre Fabre

des élections dans les conditions acceptées et acceptables par tous. Une autre partie de l'opinion estime suffisante la présence du PSR et de l'ADDI qui sont deux partis alliés de l'ANC au sein du FRAC et qui ont valablement porté, au regard de la restitution des échanges par les responsables d'ADDI, les préoccupations de l'ANC en ce qui concerne l'amélioration du cadre électoral et les réformes

constitutionnelles et institutionnelles.

Une troisième opinion et qui selon nous est la plus proche de la réalité, décrit l'ANC comme une copie de l'UFC au temps fort de la dictature où l'intransigeance et le radicalisme politique ont fait recette. Dans l'espoir et l'attente d'un radicalisme payant, l'ANC envoie au bûcher les autres partis pour mieux récupérer les retombées qui reviennent à

l'opposition. A cela il faut ajouter, l'impréparation du parti en prélude aux prochaines échéances, la préparation active de la contestation des résultats des prochaines échéances électorales et la récente affaire des incendies des marchés avec l'implication avérée de certains militants de ce parti, pour conclure avec aisance que l'ANC a plus que peur de participer à un dialogue qui déboucherait sur un accord qui le lierait. Bien feutrée dans le confort virtuel du radicalisme et du refus de tout dialogue, l'ANC rêve de faire un bon score dans un pays qui a beaucoup changé depuis les législatives transparentes d'octobre 2007 qui ont connu la victoire du RPT, devenu avec l'ouverture le parti UNIR. Le Togo n'est plus celui des années 90.■

B.M

Société :

## Les cuisses d'akouvi n'ont jamais été aussi légères

C'est l'histoire d'une fille qui s'est rendue célèbre, de la manière la plus négative possible, en se livrant au jeu du sexe précoce et ce malgré tout le soin dont elle faisait l'objet de la part d'un bienfaiteur. Akouvi vivait dans un quartier populaire au Nord Est de la capitale togolaise. Dans ce quartier où il y avait au moins un Bar à chaque cent mètres carrés et où les jeunes gens et les hommes d'un certain âge se faisaient la concurrence avec le nombre de dépucelages réalisés chaque mois, les jeunes adolescentes étaient des proies perpétuellement en danger. Mais ce qui contrastait avec le tableau apparemment inquiétant, c'est que très vite les petites filles étaient aguerries. Et comme le vieil adage qui dit que « le lion vit dans la forêt, mais il y a les vieilles biches », les jeunes adolescentes allaient vite à l'école de la ruse, histoire d'acquérir le savoir et les méthodes pour se prémunir de la prédation masculine ambiante. A 16 ans, elle n'avait plus rien à apprendre. Comment amener un homme à libérer la monnaie, comment dribbler un copain encombrant ou trop collant. Ces petites filles savaient comment cuisiner plusieurs hommes sans se faire vite avoir. Car il faut le reconnaître, les hommes arrivaient toujours par prendre le dessus dans ce genre de relations desquelles, les filles ne sortaient pas non plus totalement perdantes.

Dans ce quartier, plusieurs filles roulaient avec des motos, utilisaient des portables et autres gadgets que leurs parents ne pouvaient pas leur offrir. Dans ce quartier, la vie était vraiment un combat dans lequel les femmes ne s'engageaient pas en victime résignées.

Dans ce quartier où, même les parents donnaient l'onction à leur progéniture de rencontrer des hommes à condition qu'ils présentent des signes extérieurs de confiance et surtout à condition qu'elles ne se livrent pas gratuitement, la jeune Akouvi ne voulait pas passer pour une énorme perte. Elle avait sa carte à jouer et malgré les apparences, l'environnement immédiat a eu sa part d'influence dans l'avenir de cette jeune adolescente qui ne passait pas inaperçue.

Dieu l'avait dotée d'un impressionnant physique. A 14 ans déjà, sa forme trompait les plus friands des prédateurs. C'est à cet âge justement qu'elle avait frappé dans l'œil d'un jeune ébéniste du quartier. A 27 ans, Josias l'ébéniste était encore célibataire. Il avait passé son temps à se former au Ghana et auprès de certains religieux italiens avant de s'établir comme une référence dans son domaine. Avec la clientèle qui était la sienne, Josias avait les moyens de s'offrir une femme et de multiples conquêtes comme les autres jeunes hommes de sa classe et de son

quartier. Mais au lieu d'une vie de débauche, il avait opté pour la sagesse, la décence sexuelle et la discrétion. C'est ainsi qu'il découvrit fortuitement cette jeune adolescence dont la fraîcheur et la beauté présageaient déjà d'un avenir professionnel et matrimonial certain.

Très tôt Josias prit sur lui de « protéger » cette petite issue d'une modeste famille. Son père était menuisier ce qui a facilité le rapprochement avec Josias et sa mère une battante ménagère était dans la vente de petit poisson. Akouvi était l'aînée de cette petite famille de cinq membres.

Josias était une sorte de parrain qui lui payait ses études, lui offrait certains petits plaisirs. Il pensait ainsi la prémunir du besoin et lui éviter de vite se retrouver coincée dans les pièges sans fin des prédateurs qui quadrillaient ce quartier populaire. Josias avait su gagner la confiance de la famille d'Akouvi au point où il pouvait venir la chercher parfois pour des sorties. Josias voulait qu'elle ne soit mystifiée par rien. Tout ce que les « jeunes voyous » pouvaient lui proposer pour lui tourner la tête, il se proposait de les devancer afin d'immuniser la petite adolescente contre les attaques de ces derniers.

Dans ce quartier certains croyaient qu'il était un grand frère ou un grand cousin. Les autres qui le connaissaient mieux et qui considéraient sa «



protection » comme une provocation et un défi à leur rencontre, lui attribuaient des envies de vouloir s'approprier la petite en fin des comptes. Cette seconde catégorie de voisins s'emploieront donc à faire échec à cette protection suspecte.

Josias était profondément chrétien et sa croyance le reconfortait dans cette démarche qui était en réalité tributaire d'un sentiment intéressé qui ne disait pas son nom. Josias disait qu'il avait les moyens et qu'il pouvait assister cette jeune adolescente sans rien attendre en retour. Même si au fond de lui il ne désespérait pas que quelque chose puisse naître entre sa gamine et lui, il mettait toujours cela dans les projets insondables du Seigneur dans l'expression de sa volonté. D'une éventuelle relation entre la gamine d'aujourd'hui et lui, il n'en faisait pas une fixation. Face aux nombreux soupçons, il répondait souvent en jurant sur ce qu'il a de plus précieux

qu'il n'a jamais rien tenté de déshonorant contre Akouvi.

Mais tout cela n'était pas de nature à baisser l'appétit des prédateurs du coin qui mijotaient la meilleure et la plus sûre stratégie pour détourner du bon chemin cette gamine qui voulait évoluer, en vase clos, totalement en dehors du péché. Très tôt la carapace conçue autour d'Akouvi ne tardera pas à se rompre pour livrer une jeune fille sexuellement précoce qui finalement jouait un parfait jeu d'innocente. Josias qui l'a considéré toujours comme vierge, ne tardera pas à être la risée des prédateurs, ceux-là qui ont de tout temps tracé la voie pour la vie sexuelle des jeunes filles du quartier.

Dans ce quartier, plusieurs s'offriront les cuisses devenues légères d'Akouvi et cela, de manière spectaculaire. Et la plupart le feront clairement savoir à l'ébéniste protecteur. ■

**La suite dans LE LIBERAL  
No 113, Le Briscard**

## Sokodé sous les couleurs des 40 ans de la MUGET

« 40 ans de solidarité et pour toujours » tel est le thème choisi pour la célébration des 40 d'existence de la Mutuelle générale des enseignants du Togo. Marqué par une longue caravane vendredi 22 Février dernier, c'est sur le terrain de l'EPP Komah I que les organisateurs ont officiellement lancé l'évènement en présence des autorités administratives, et ceux en charge de l'éducation dans la région. Dans son discours Mr Latévi Lawson Ayédoun Président du Conseil d'Administration n'a pas manqué de rappeler l'historique de cette institution les années de crises avant d'affirmer avec certitude : «

aujourd'hui nous pouvons vous confier avec foi et confiance que la MUGET est sortie du tunnel ». Pour preuve les retraités du 1er janvier 2013 sont en partie payés mieux encore les retraités d'Avril 2013 sont déjà connus, identifiés et un planning se profile à l'horizon pour qu'ils rentrent en possession de leur fond. C'est aussi une occasion pour le Président du Conseil de rendre un vibrant hommage aux initiateurs et fondateurs de la MUGET. Saluant d'abord l'évènement, le préfet du Tchadjo Tchami Tchakpro, a convié les bénéficiaires à faire l'apologie de cette structure la défendre et enfin à la rendre



Latévi Lawson Ayédoun, Pdt CA MUGET

durable. Tchédre Ali Président du Bureau Régional MUGET de la région de

Tchadjo pour sa part a relevé que cette célébration des 40 ans n'est pas synonyme de satisfaction totale au contraire certains objectifs ne sont pas encore atteints et c'est l'occasion d'orienter leur effort pour des adhésions plus ouverte. Plusieurs activités et manifestations sont prévues au cours de la célébration des 40 ans de la MUGET : des émissions radiophoniques et de jeux dotés de prix sur les chaînes de radio-TV, la science et la culture 2e édition dans les grandes villes du pays. L'apothéose sera l'inauguration des bâtiments (Cités-MUGET Hôtel de la MUGET) ■

**La Rédaction**

## Le jeune Emmanuel Kevin attendu le 31 mars au palais des congrès pour un concert



Ça va vite pour le jeune artiste togolais Emmanuel Kevin. Après le lancement de son album « YAKO » il y a quelques mois, l'adolescent désormais adulte sur la scène musicale est attendu l'après midi de pâques au palais des congrès de Lomé pour un concert dédicace. Les journalistes culturels en ont été informés lors d'une rencontre avec la presse samedi dernier. Habitué déjà des grandes scènes, Emmanuel Kevin avec bien d'autres artistes les plus in du moment vont émerveiller le public

qui fera le déplacement de la grande salle du palais des congrès ce 31 mars. Selon le staff qui l'entoure, le spectacle va durer 3 heures d'horloge avec une présence sur scène d'environ 1H30 minutes du jeune artiste. C'est un bel après-midi de la fête de la résurrection qui s'annonce pour le public loméen et ses environs ce 31 mars avec en attraction l'auteur du fameux Clanini « kpè kpè ».

AK

## Sortie du 4e album de l'artiste Abraham David



Le 4e album de l'artiste Abraham David est officiellement lancé. Baptisé « Le vrai lion », ce nouveau né qui sera bientôt dans les bacs comporte au total 6 titres dont : « le vrai lion » « bienvenue » « la réconciliation »... Le lancement officiel a été fait au cours du point de presse qui a eu lieu à la salle CEDEAO de CASEF à Lomé ce mercredi 27 Février. De son vrai nom NANDA kolani kandifei, l'artiste Abraham est né le 10 Février 1960. Auteur compositeur, chanteur, percussionniste, et producteur ; il sort son premier album en 2006. A travers la musique traditionnelle, moderne et du gospel, Abraham veut parler à ses concitoyens. Son message est celui de la paix et de la fraternité. L'artiste dispose déjà de certains clips

pour son nouvel album notamment le clip du morceau « la réconciliation ». Président de l'Association Musique Jeunesse Panafricaniste (AMJP) qui a pour objectif de promouvoir la musique, les activités des jeunes et les idéaux du panafricanisme ; Abraham se prépare pour une grande tournée internationale notamment dans plusieurs pays Africains ; en Asie et en Europe. Pour ce 4e album, des mots d'encouragement du Gouvernement, du BUTODRA, et de l'UNAM n'ont pas manqué à l'endroit de l'artiste pour son message à cette conférence de presse. Pour finir l'artiste à lancé un vibrant appel au public à ne pas manquer l'occasion de déguster ce nouveau album qui vient de naître.

Charles keyewa

## Trophée « Be Your Dream » et « Femme leader de l'année » deux concepts au contenu identique

### Vers un clash entre VLISCO et LA COM. TG

Le landernau culturel togolais risque des remous dans les jours à venir. Depuis le 18 février dernier et à la faveur d'une conférence de presse les journalistes et un peu plus tard le public ont assisté au lancement du concept « Be Your Dream » initié par VLISCO, la société créatrice du tissu Wax Hollandais. L'événement selon ses concepteurs se veut un hommage fait aux femmes d'exception du Togo, sources d'inspiration et de succès. Mais le prix « Be Your Dream » de part son contenu ressemble étrangement au concept « Femme leader de l'année » bien connu du public togolais et qui existe depuis avril 2009 à l'initiative de l'association LA COM.TG. L'événement qui est à sa 4e édition connaîtra son

apothéose le 23 mars.

Plusieurs événements célèbrent la femme togolaise et cet objectif ne saurait faire objet de polémique. Mais la ou le bât blesse c'est quand dans les moindres détails deux concepts se ressemblent. Il en est ainsi pour le prix « Be Your Dream » qui sera à sa troisième édition et le « Trophée femme leader de l'année » qui en est sa 4e.

On pourra ainsi constater que pour les deux compétitions, 5 femmes sont nommées c'est le public qui fait le choix par le biais des SMS. Les participants recevront des prix, on pourra poursuivre les similitudes entre les deux concepts avec le questionnaire de 10 questions, la conversation avec les nominées retraçant leur parcours et pour finir une soirée



VIP pour la remise du prix. Le hic c'est que l'apothéose de ces deux événements aura lieu au mois de mars le 23 pour le « Trophée femme leader de l'année » et le 30 pour le prix « Be

Your Dream ».

Du coup pourquoi la Société VLISCO vieille de 160 ans et qui a pour slogan « notre créativité fait notre originalité » est elle à cours de créativité pour lancé

un concept déjà existant ou a-t-elle tout simplement ignoré le contenu du concept « femme leader de l'année » ?

Pour l'instant, aucun commentaire de la part de la LACOM.TG l'initiateur du concept femme leader mais il n'est pas exclu un clash dans les jours à venir entre les deux structures désormais concurrentes par rapport à la célébration de la femme togolaise. Le géant VLISCO pourrait-il se retrouver devant les tribunaux pour plagiat d'un concept culturel ? Une grosse mauvaise pub en perspective pour une société qui mène depuis des lustres, une croisade farouche contre la contrefaçon.

Paolo Manti

## Benoit XVI c'est fini, la communauté catholique dans la fièvre du traditionnel conclave

La décision de renonciation du pape Benoit XVI le 11 février passé avait laissé plus des millions de personnes dans l'émoi. Décision qualifiée d'historique, de courageuse, il s'agissait en effet d'une marque indélébile dans l'histoire chrétienne du 21ème siècle tel qu'on l'avait mentionné dans la précédente parution du Libéral. Benoit XVI s'étant en fait illustré moins célèbre par rapport à son prédécesseur (Jean Paul II : 1978 - 2005), son pontificat n'a duré aussi que très peu. Mais Benoit XVI avait trouvé par cette démission, le bon moyen pour marquer à jamais les esprits, surtout des milliers de fidèles catholiques. La seule raison évoquée par le souverain pontife fut sa santé fébrile.

La chrétienté attend désormais l'élection d'un nouveau roi du saint siège, élection qui doit d'ailleurs être vivement préparée au Vatican dans les 48 heures prochaines, puis que la période de "siège vacant", pendant laquelle le "patron" du Vatican sera le camerlingue, est assumée par l'actuel numéro deux et secrétaire d'Etat du



Vatican, Tarcisio Bertone. Le cérémonial de l'élection du Pape, qu'on nomme conclave, est une réunion souvent tenue dans la plus grande discrétion par un collège de cardinaux désignés pour la circonstance. Dans un délai de 15 à 20 jours, l'élection future sera comme à l'accoutumée observée de l'extérieur par de milliers de fidèles catholiques, mais aussi de par le monde. Les uns et les autres n'attendant dans cette fièvre événement que la traditionnelle fumée blanche sur le toit du salon de conclave, signe du consensus retrouvé

entre les divers membres du sacré collège des cardinaux.

La démission historique de Benoit XVI, ouvrira-t-elle la voie à un événement inédit, comme celui de l'élection d'un Pape à la peau noire ? La question reste posée, l'espoir étant en outre bien permis. Mais pour l'instant en tout cas, rien ne peut être présagé quant à la succession du Pape, même si des noms étaient déjà cités pour la succession ou même de l'annonce de démission de Benoit XVI. L'archevêque de Bordeaux, Mgr Jean-Pierre Ricard, l'un des cardinaux électeurs appelés à désigner le futur pape avait dissipé tout rumeur en ces termes : "Ce ne sera pas forcément un Européen, cela peut-être un Sud-américain, un Philippin, un Africain", a-t-il avancé. Il faudra donc attendre l'après 28, pour connaître le nom et le visage de la personne qui gouvernera la barque de saint Pierre. "La dernière audience générale de Benoit XVI eut lieu ce 27 février sur la Place Saint-Pierre. ■

Anges SOGO

## La FIFA apporte son soutien au football Togolais pour l'année 2013



Dans l'optique du démarrage de la nouvelle saison sportive 2012-2013, la FIFA va envoyer dans les tout prochains jours une mission au Togo, selon un courrier en date du 15 février 2013 du Secrétaire Général de la FIFA, Jérôme Valcke, transmis à la Fédération Togolaise de Football. Cette mission attendue début mars aura pour tâche «de définir et de cadrer le soutien de la FIFA à la Fédération Togolaise de Football pour l'année 2013» et «de finaliser la mise en place des mesures et mécanismes de gestion financière du projet avec la FTF, la FIFA et KPMG Togo tels que définis par la Commission des Finances de la FIFA lors de sa session du 13 décembre 2013».

La FIFA a, par ailleurs, décidé de procéder aux remboursements des frais d'organisation des play-offs de la Deuxième division qui se sont déroulés fin 2012 et qui ont vu la montée en Première division de Anges de Notsè et de Gbikinti de Bassar. Enfin, la FIFA félicite le Togo pour son récent parcours historique des Eperviers à la Coupe d'Afrique des Nations Afrique du Sud 2013. «Un parcours qui confirme le potentiel du football togolais mais également la volonté de l'Etat togolais qui n'a pas menagé ses efforts pour offrir les meilleures conditions d'expression aux joueurs», ajoute, pour sa part, le président de la Fédération Togolaise de Football, Gabriel Ameyi. ■

Source: Site FTF



# Femme Leader

## de l'Année

4<sup>E</sup> EDITION

### CHOISISSEZ LA FEMME LEADER DE L'ANNEE 2012

**Voici en photos les cartes de visite des quatre Femmes Leader de l'Année.**  
**Votez maintenant, jusqu'au 23 Mars 2013.**

VOTEZ ET GAGNEZ TOUTES LES SEMAINES DE GROS LOTS DE NOS PARTENAIRES : MOTOS, POSTE TELE, TELEPHONES ILLICO, TISSUS PAGES, PRODUITS DE BEAUTE, SEJOURS HOTEL, T-SHIRT, CARTES DE RECHARGE

BOJUS : GAGNEZ UNE INVITATION POUR DEUX A LA SOIREE DE GALA DU 23 MARS ET PRENEZ UNE PHOTO SOUVENIR AVEC LA FEMME LEADER ELUE!



**FL01**

Enseignant-chercheur, madame Germaine Roumèto ANATE est Docteur en science de l'information et de la communication. Elle intervient dans les deux universités publiques où elle donne des cours de communication et de journalisme. Madame Germaine ANATE est très connue des mondes universitaire et littéraire pour ses multiples publications. Son dernier livre publié est un recueil de poème paru en 2012 sous le titre de « Souffle court ». Aidée pour ses compétences et son dynamisme au travail d'excellence, madame ANATE occupe à ce jour plusieurs postes de hautes responsabilités : elle est la directrice du cabinet du ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche, elle est l'actuelle Présidente de l'association des écrivains du Togo.



**FL02**

Madame Christine MENSAN est une commerçante de renom. Très jeune, elle se découvre la vocation pour les affaires et se lance dans la commercialisation du poisson vivant. Après son bacalauréat en 1982, et avec les encouragements de son père, Christine MENSAN entreprend ses premiers voyages de jeune importatrice de tissus-pagnes et s'installe à son compte avec l'ouverture de son premier magasin. Elle jouit d'une forte réputation de femme d'affaires qui a su diversifier ses activités à l'ère du déclin du commerce du pagnon au Togo. Madame Christine MENSAN est une femme plein d'humanité qui milite dans plusieurs associations militant en faveur du mieux être de la femme et des démunis.



**FL03**

Plutôt connu sous le pseudonyme de BAMONDI, madame Blandine SAMBIANI-BAGNAH est une styliste de formation. Pionnière de la création de mode au Togo, elle est la toute première styliste professionnelle togolaise issue de la prestigieuse académie internationale de la coupe de Paris. En deux ans, Madame Blandine SAMBIANI-BAGNAH renforce ses aptitudes lors d'un stage au sein de la très respectée maison CHRISTIAN DIOR, où elle se familiarise à la rigueur et aux techniques en vigueur dans la mode du lux. En 1983 elle lance sa griffe BAMONDI et assoie sa réputation de styliste du chic. Après avoir sillonné les plus grands podiums d'Afrique et du monde, elle lance en 2008 la Biennale de la Mode au Togo, BIMOD 228 qui est aujourd'hui l'un des rendez-vous phares de la mode en Afrique. BAMONDI est une formatrice, membre du cercle des grands stylistes africains mais aussi membres de plusieurs associations de la place.



**FL04**

Médecin Hépatogastroentérologue et Nutritionniste, madame Kanny SOKPOH-DIALLO est diplômée de l'Université Paris 5e DESCARTES en France. Après un brillant parcours dans les CHU de Trachville, Yopougan et Cocody en Côte-d'Ivoire et au titre de chef de clinique associée au CHU Charles NICOLLE de Rouen en France, elle pratique à ce jour au CHU Sylvanus OLYMPIE de Lomé. Femme politique, Dr Kanny SOKPOH-DIALLO a été membre de l'ex parti UTD et membre fondateur de la CPP. Elle fut ministre de la population, des affaires sociales et de la promotion féminine entre 2005 et 2006. Femme d'action et de conviction, Dr Kanny SOKPOH-DIALLO est à ce jour la Présidente de la Plate forme citoyenne Justice et Vérité. Elle est membre fondateur de l'association togolaise de lutte contre le diabète, et membre de plusieurs associations savantes. Dr Kanny SOKPOH-DIALLO est Lionne du club service Lomé Soleil.

**VOTEZ PAR SMS AU 6080** (coût du sms 190 FCFA) (Exemple : Si le N°05 est votre choix, tapez FL05 et envoyez)

**PREMIER EVENEMENT TELE DE LA FEMME !**

**INFOLINE : 90 19 37 62**



# Spécial Saint Valentin

**Du 13 au 28 Février 2013**



**15 000 F CFA**

## Pack illico Classic Double

- 2 téléphones illico Classic
- + 2 cartes SIM
- + 1000 F de crédit sur chaque SIM

*en l'honneur de*  
**Rose**



**50 000 F CFA**

## Pack illico Smart

- 1 téléphone illico Smart
- + 1 carte SIM + Activation Internet
- + 1000 F de crédit de communication

Choisissez votre pack

### GPS

GESTION DE DONNÉES À DISTANCE

INTERNET HAUT DÉBIT RÉEL



## Pack illico Android

- 1 téléphone illico Android
- + 1 carte SIM + Activation Internet
- + 2000 F de crédit de communication

**100 000 F CFA**

Pour en savoir plus, rendez-vous dans nos Espaces Telecom.

**Service client : 112**

#### ESPACES TELECOM À LOMÉ

Ex Direction Générale  
Avenue Nicolas GRUNTZKY,  
ancien siège  
Tél : (228) 22 21 47 14

Espace HELIM  
Ancien immeuble S3G  
Tél : (228) 22 20 32 06

Espace Telecom AGOE NYIVE  
Juste après la Brasserie BB  
Tél : (228) 22 50 82 01

Espace Telecom ADIDOGOME  
Face Église d'Adidogomé  
Tél : (228) 22 50 83 01

Espace Telecom ADOBOU-KOME  
Face mosquée de l'ex Zongo  
Tél : (228) 22 23 16 67

Espace Telecom Place de l'Indépendance  
Près de la Place de l'Indépendance  
Tél : (228) 22 21 86 23

Espace Telecom ASSIVITO  
Espace HELIM, ancien immeuble S3G  
Tél : (228) 22 20 74 00

Espace Telecom PORT  
Près du Rond-Point du PAL  
Tél : (228) 22 27 46 03

#### ESPACES TELECOM À L'INTÉRIEUR

Espace Telecom TSEVIE  
Près du grand marché de NDANYI  
Tél : (228) 23 30 00 01

Espace Telecom ANEHO  
Dans le bâtiment de l'UTB  
Tél : (228) 23 31 07 24

Espace Telecom KPALIME  
Près de la Préfecture  
Tél : (228) 24 41 00 50

Espace Telecom ATAKPAME  
Face à la station TOTAL  
Tél : (228) 24 40 02 39

Espace Telecom SOKODE  
Face au marché - Après CNSS  
Tél : (228) 25 50 01 21

Espace Telecom KARA  
Près du stade Municipal  
Tél : (228) 26 60 00 60

Espace Telecom DAPAONG  
Face au commissariat  
Tél : (228) 27 70 83 00

**TOGO TELECOM, La Référence**

[www.togotelecom.tg](http://www.togotelecom.tg)